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I. Toevoeging van mede-indieners aan het 

voorstel van resolutie 

I. Ajout de codéposants à la proposition 

de résolution 

 
Met instemming van de indiener van het voorstel van 

resolutie, dienen de namen van de heren Ahmed El 

Khannouss, Michaël Vossaert en mevrouw Hannelore 

Goeman te worden toegevoegd aan de lijst van mede-

indieners. 

 

Avec l’accord de l’auteur de la proposition de résolution, 

il y a lieu d’ajouter les noms de M. Ahmed El Khannous, 

Michaël Vossaert et Mme Hannelore Goeman à la liste des 

codéposants. 

 

II. Inleidende uiteenzetting van de heren 

Mohamed Ouriaghli, Ahmed El Ktibi, 

Michaël Vossaert en mevrouw Hannelore 

Goeman, mede-indieners van het voorstel van 

resolutie 
 

II. Exposé introductif de MM. Mohamed 

Ouriaghli, Ahmed El Khannouss, Michaël 

Vossaert et Mme Hannelore Goeman, 

coauteurs de la proposition de résolution 
 

De heer Mohamed Ouriaghli zegt dat geplande 

veroudering steeds meer wordt bekritiseerd. Er zijn 

veroordelingen geweest in de Verenigde Staten, Frankrijk en 

Italië. 

 

Voorts haalt hij de toelichting van zijn voorstel van 

resolutie aan. 

 

De volksvertegenwoordiger voegt toe dat de overheden op 

termijn elk hun verantwoordelijkheid moeten nemen op hun 

niveau door de consumenten en het milieu te beschermen. 

 

Dit voorstel is coherent met het GPCE dat sinds maart 

2016 wordt uitgevoerd. 

 

De spreker haalt vervolgens het verzoekend gedeelte aan. 

 

Mevrouw Hannelore Goeman herneemt het voorbeeld dat 

iedereen kent van de wasmachine die na drie jaar kapot gaat. 

Het is bijzonder schadelijk voor het milieu om de mensen aan 

te zetten om voortdurend nieuwe producten aan te kopen. 

 

 

Hier wordt de intentie uitgesproken om initiatieven te 

nemen in Brussel. Zij zal dit voorstel van resolutie steunen. 

 

 

Volgens de heer Michaël Vossaert geeft dit voorstel een 

nieuw tijdperk weer. De lineaire economie is aan het eind van 

zijn Latijn en wordt geleidelijk vervangen door de circulaire 

economie. Die is een prioriteit geworden voor ons Gewest, 

met name dankzij de richting die minister van economie 

Didier Gosuin heeft aangegeven. 

 

Geplande veroudering treft veel van de producten die wij 

dagelijks gebruiken en die plaag moet worden bestreden, via 

Europese en federale maatregelen. 

 

De fabrikanten zouden, omwille van de transparantie, de 

levensduur van hun producten en hun graad van 

“repareerbaarheid” moeten aanduiden. Tevens is het 

raadzaam de duur van de wettelijke garantie te verlengen en 

de beschikbaarheid van reserveonderdelen verplicht te 

maken. 

 

 

M. Mohamed Ouriaghli relate que le phénomène 

d’obsolescence programmée est de plus en plus décrié. Il y 

a eu des condamnations aux États-Unis, en France et en 

Italie.  

 

Il cite ensuite les développements de sa proposition de 

résolution.  

 

Le député ajoute qu’à terme, les pouvoirs publics doivent 

prendre chacun leur responsabilité à leur niveau en 

protégeant les consommateurs et l’environnement.  

 

Cette proposition est cohérente avec le PREC mis en 

œuvre depuis mars 2016.  

 

L’orateur cite ensuite le dispositif.  

 

Mme Hannelore Goeman reprend l’exemple que tout le 

monde connaît du lave-linge qui se casse après trois ans. 

C’est particulièrement néfaste pour l’environnement 

d’inciter les gens à acheter en permanence de nouveaux 

produits.  

 

L’intention est exprimée ici que des initiatives doivent 

être prises à Bruxelles. Elle soutiendra cette proposition de 

résolution. 

 

Cette proposition traduit, selon M. Michaël Vossaert, un 

changement d’époque. L’économie linéaire est à bout de 

souffle et est progressivement remplacée par l’économie 

circulaire. Celle-ci est devenue une priorité pour notre 

Région, notamment grâce aux jalons posés par le ministre 

de l’économie Didier Gosuin.  

 

L’obsolescence programmée touche de nombreux 

produits de notre quotidien et il faut lutter contre ce fléau, 

via des mesures européennes et fédérales.  

 

Les fabricants, dans un souci de transparence, devraient 

afficher la durée de vie de leurs produits et leur degré de 

« réparabilité ». Il convient également de prolonger la durée 

de la garantie légale et de rendre obligatoire la disponibilité 

des pièces détachées. 
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III. Algemene bespreking 

 

III. Discussion générale 
 

Mevrouw Evelyne Huytebroeck vraagt ironisch waarom 

een dergelijk voorstel van resolutie wordt ingediend, terwijl 

minister Didier Gosuin, minister Céline Fremault en 

staatssecretaris Fadila Laanan reeds zeer voluntaristisch zijn 

op dit gebied, via talrijke maatregelen (GPCE, steun aan 

kringloopwinkels, opening van repaircafés enz.). 

 

 

Met meer ernst zegt zij van mening te zijn dat de 

gewestregering niet voldoende optreedt op dit vlak. Net 

Brussel zou overigens meer kunnen doen. 

 

Op federaal niveau had de Ecolo/Groen-fractie reeds een 

zeer compleet wetsvoorstel ingediend in 2012. De PS en de 

cdH hadden dat mee ondertekend. Die wet werd helaas 

verworpen. 

 

Tevens heeft dit voorstel van resolutie vage punten en lijkt 

het erg zwak op sommige punten. 

 

Ondanks de leemten in deze tekst en omdat zij niet 

kleingeestig is, zal zij dit voorstel van resolutie steunen. 

 

 

Mevrouw Annemie Maes zal dit voorstel van resolutie 

steunen, dat een copy-paste is van wat reeds op andere 

machtsniveaus werd ingediend. Op Europees niveau hebben 

de groenen al veel initiatieven genomen. 

 

De consumenten zijn het ook beu om spullen opnieuw te 

moeten kopen omdat ze de spullen die ze hebben niet kunnen 

repareren. 

 

Zij vindt dit echter een voorstel van resolutie in de trant 

van “de hel, dat zijn de anderen”. Het haalt vooral het 

Europese en het federale niveau aan zonder te vermelden wat 

op gewestelijk niveau kan gebeuren, terwijl er heel wat werk 

aan de winkel is. Er is bijvoorbeeld geen visie op afval als 

grondstof. 

 

 

De heer David Weytsman stelt vast dat het moeilijk is 

voor de meerderheid om een voorstel van resolutie goed te 

keuren dat de Brusselse regering zou binden in haar 

bevoegdheden. Het lijkt makkelijker om de Verenigde Naties, 

de WGO of de Wereldbank te binden. 

 

Hier hebben we anderhalve bladzijde met intenties voor 

de andere machtsniveaus en slechts drie paragrafen voor het 

gewestelijk niveau. Die zijn bovendien verbonden aan 

voorwaarden van overleg met de andere Gewesten. 

 

Nochtans zou het interessant geweest zijn om te weten hoe 

de circulaire economie te steunen en te financieren, en 

tegelijkertijd die strategie af te stemmen op de 19 gemeenten. 

De volksvertegenwoordiger begrijpt niet waarom men het 

over de andere Gewesten heeft. 

 

De volksvertegenwoordiger spreekt ironisch over de 

gemeenten die allemaal houden van repaircafés en 

kringloopwinkels. Hij merkt op dat men hier “de oprichting 

Mme Évelyne Huytebroeck demande ironiquement 

pourquoi une telle proposition de résolution est déposée, 

alors que le ministre Didier Gosuin, la ministre Céline 

Fremault et la secrétaire d’État Fadila sont déjà très 

volontaristes en la matière, via de nombreuses mesures 

(PREC, soutien aux ressourceries, ouverture de repair cafés, 

etc.).  

 

Plus sérieusement, elle estime que le gouvernement 

régional n’agit pas assez en la matière. Bruxelles Propreté 

pourrait d’ailleurs faire plus.  

 

Au niveau fédéral, le groupe Ecolo/Groen avait déjà 

déposé une proposition de loi très complète en 2012. Le PS 

et le cdH l’avaient également cosignée. Cette loi fut 

malheureusement rejetée.  

 

Il y a également des points vagues dans cette proposition 

de résolution et elle paraît très faible sur certains points. 

 

Cependant, malgré les lacunes de ce texte et parce 

qu’elle n’est pas mesquine, elle appuiera cette proposition 

de résolution. 

 

Mme Annemie Maes soutiendra cette proposition de 

résolution, qui est un copier-coller de ce qui a déjà été 

déposé à d’autres niveaux de pouvoir. Au niveau européen, 

les écologistes ont déjà pris de nombreuses initiatives.  

 

Il y a également un ras-le-bol de la part des 

consommateurs qui en ont marre de racheter des objets parce 

qu’ils ne peuvent pas réparer ceux qu’ils ont. 

 

Elle estime néanmoins qu’il s’agit d’une proposition de 

résolution en mode « l’enfer, c’est les autre ». Elle cite 

surtout le niveau européen et le niveau fédéral sans 

mentionner ce qui peut être effectué au niveau régional, 

alors qu’il y a énormément de pain sur la planche. Par 

exemple, il n’y a pas de vision sur les déchets en tant que 

ressource.  

 

M. David Weytsman constate qu’il est difficile, pour la 

majorité, de voter une proposition de résolution qui 

engagerait le gouvernement bruxellois dans ses 

compétences. Il semble plus facile d’engager les Nations 

Unies, l’OMS ou la Banque mondiale. 

 

Il y a ici une page et demi d’intentions pour d’autres 

niveaux de pouvoirs et uniquement trois paragraphes pour le 

niveau régional. On les conditionne en plus à de la 

concertation avec les autres Régions.  

 

Il aurait pourtant été intéressant de savoir comment 

soutenir et financer l’économie circulaire, tout en articulant 

cette stratégie avec les 19 communes. Le député ne 

comprend pas pourquoi on parle des autres Régions.  

 

 

Le député ironise sur les communes qui aiment toutes les 

repair cafés et les ressourceries. Il note qu’ici, on veut 

« favoriser la création des ressourceries », de quoi faire 
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van kringloopwinkels” wil bevorderen, om iedereen te doen 

beven. Het was relevanter geweest om over financiering te 

spreken of om preciezer te zijn over de kwestie van de 

overheidsopdrachten waarvoor ons Gewest geen overleg 

nodig heeft. 

 

Gelukkig heeft het federale parlement niet op dit voorstel 

van resolutie gewacht om een resolutie aan te nemen die de 

meeste van deze ambities overneemt. 

 

Voor hem is het belangrijk om in producten te voorzien 

die makkelijk te repareren en te moderniseren zijn. 

Consumenten moeten geïnformeerd worden over de 

levensduur van hun producten. Als de reparatieperiode meer 

dan een maand duurt, moet de garantie worden verlengd met 

de duur van de reparatie. Het moet ook mogelijk zijn om een 

beroep te doen op een onafhankelijke reparateur. In al die 

verzoeken van het voorstel van resolutie is reeds voorzien op 

federaal niveau. 

 

Wat de onderdelen betreft, verkiest hij het concept van 

evenredige prijs boven vage verplichtingen inzake de btw. 

Het is immers geen Kerstmis, hoewel het vóór de 

verkiezingen een beetje Kerstmis is voor sommige partijen 

die de ene na de andere belastingverlaging beloven. De 

volksvertegenwoordiger preciseert echter dat het debat werd 

gevoerd op Europees niveau en dat het moeilijk is om een 

reserveonderdeel juridisch te identificeren. Wat is bovendien 

de begrotingskost van zo’n maatregel? 

 

Hoewel hij geen bezwaar heeft tegen de inhoud van dit 

voorstel van resolutie, betreurt hij toch dat het meer de 

federale dan de gewestelijke regering wil binden. Dat zal 

wellicht een beetje communicatie mogelijk maken bij 

sommige politici. 

 

De heer Mohamed Ouriaghli herinnert eraan dat 

eenieder de tekst kan steunen. Hij is deels teleurgesteld over 

de opmerkingen van zijn collega David Weytsman en 

verduidelijkt dat de tekst een verbetering is van het federale 

voorstel van resolutie. 

 

trembler tout le monde. Il eut été plus pertinent de parler de 

financement ou encore d’être plus précis sur la question des 

marchés publics pour laquelle notre Région n’a pas besoin 

de concertation.  

 

 

Heureusement, le parlement fédéral n’a pas attendu cette 

proposition de résolution pour adopter une résolution qui 

reprend la plupart de ces ambitions. 

 

Pour lui, il est important de prévoir des produits faciles 

à réparer et à moderniser. Les consommateurs doivent être 

informés de la durée de vie de leurs produits. Si la période 

de réparation est de plus d’un mois, la garantie doit être 

étendue de la durée de la réparation. Avoir recours à un 

réparateur indépendant doit également être possible. Toutes 

ces demandes de la proposition de résolution sont déjà 

actées au niveau fédéral.  

 

 

Au niveau des pièces de réparation, il préfère le concept 

de prix proportionné plutôt que d’avoir des engagements 

flous sur le taux TVA. En effet, nous ne sommes pas à Noël, 

même si avant les élections, c’est un peu Noël pour certains 

partis politiques qui promettent à tire-larigot des 

diminutions de taxe. Le député précise néanmoins que le 

débat a déjà eu lieu au niveau européen et qu’il est difficile 

d’identifier juridiquement une pièce de réparation. En outre, 

quel est le coût budgétaire d’une telle mesure ? 

 

S’il n’a pas d’opposition sur le fonds quant à cette 

proposition de résolution, il déplore cependant qu’elle 

engage plus le gouvernement fédéral que le gouvernement 

régional. Cela permettra sans doute un peu de 

communication dans le chef de certains politiques. 

 

M. Ahmed Ouriaghli rappelle que quiconque peut 

soutenir le texte. Il se dit déçu d’une partie des remarques de 

son collègue David Weytsman et précise que ce texte est une 

amélioration de la proposition de résolution fédérale. 

 

IV. Bespreking van de consideransen en 

van de streepjes van het verzoekend 

gedeelte 

 

IV. Discussion des considérants et 

des tirets du dispositif  

 

Consideransen 

 

De consideransen lokken geen enkele commentaar uit. 

 

Stemming 
 

De consideransen worden aangenomen met 11 stemmen 

bij 2 onthoudingen. 

 

 

Verzoekend gedeelte 

 

Het verzoekend gedeelte lokt geen enkele commentaar uit. 

 

 

 

Considérants 

 

Les considérants n’appellent aucun commentaire. 

 

Vote 
 

Les considérants sont adoptés par 11 voix et 

2 abstentions. 

 

 

Dispositif 

 

Le dispositif n’appelle aucun commentaire. 
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Stemming 
 

Het verzoekend gedeelte wordt aangenomen met 11 

stemmen bij 2 onthoudingen. 

 

Vote 
 

Le dispositif est adopté par 11 voix et 

2 abstentions. 

 

V. Stemming over het voorstel van resolutie 

in zijn geheel 

 

V. Vote sur l’ensemble de la proposition 

de résolution 

Het voorstel van resolutie wordt in zijn geheel 

aangenomen met 11 stemmen bij 2 onthoudingen. 

 

La proposition de résolution, dans son ensemble, est 

adoptée par 11 voix et 2 abstentions. 

 

 

 

 Vertrouwen wordt geschonken aan de rapporteur 

voor het opstellen van het verslag. 

 

 

 

 

De Rapporteur,                                         De Voorzitter, 

 

Ahmed EL KTIBI                             Viviane TEITELBAUM 

 

 

 Confiance est faite au rapporteur pour la rédaction du 

rapport. 

 

 

 

Le Rapporteur,                                               La Présidente, 

 

Ahmed EL KTIBI                                 Viviane TEITELBAUM 


